

Comité : Conseil des expert.e.s sur la sécurité mondiale

Thématique : Comment protéger les civils de l'insécurité ?

Think tank : FUNPADEM-La Fundación para la Paz y la Democracia

1. De quelle manière votre think tank est concerné.e par le sujet ?

FUNPADEM est une organisation non gouvernementale créée dans le contexte des accords de paix d'Esquipulas II qui cherchait à mettre fin aux conflits en Amérique centrale tels que des guerres civiles (comme celle du Salvador ou du Guatemala), des dictatures et des inégalités sociales. Comme vous pouvez le constater, depuis ce début jusqu'à maintenant, nous travaillons principalement à renforcer la sécurité des citoyens et prévenir la violence liée aux gangs et au crime organisé, à la violence structurelle et institutionnelle et à la violence sociale et communautaire. Nous allons aborder tous les thèmes sur la violence, les problématiques et les actions que nous avons faites jusqu'à présent.

Violences aux gangs et crime organisé

Tout d'abord, pour remédier aux violences criminelles et aux formations de gang, je pense qu'il faut cibler les jeunes. Chaque année, 200 000 homicides sont commis dans le monde parmi les jeunes âgés de 10 à 29 ans. Les adolescents qui se livrent à la violence ont généralement été eux-mêmes victimes de violence ou d'abus, ou en ont été témoins. La violence n'est pas produite au hasard, elle est construite sur un ensemble de variables qui ont un impact sur la vie des gens, telles que les conflits familiaux, sociaux, économiques et politiques. Le manque d'options constructives pour investir le temps libre des jeunes, telles que des initiatives culturelles et récréatives dans leurs communautés, fait que les enfants et les adolescents rejoignent les gangs. Les gangs fonctionnent également comme des mécanismes d'autoprotection des jeunes contre la violence et les pressions qu'ils subissent dans leur environnement. En vérité, au sein des organisations criminelles, les enfants et les adolescents sont utilisés et maltraités pour satisfaire les intérêts de l'organisation criminelle. Nous avons constaté qu'il y a des schémas qui se répètent.

Armes et progrès technologique

Les robots tueurs sont des systèmes qui détectent et appliquent une force à une cible en fonction du traitement des données provenant des entrées des capteurs. L'autonomie dans les systèmes d'armes n'est plus un phénomène nouveau, et le développement et l'utilisation généralisée d'armes dotées de capacités autonomes sont imminents. L'autonomie des systèmes d'armes diminue le contrôle de l'opérateur humain et sape la responsabilité dans les conflits. Cela représente un grand danger pour l'humanité.

Conflit transfrontalier

Il y a encore de nos jours beaucoup de tension et de conflit entre les pays dans le monde, y compris les pays centraméricains. Depuis notre création, nous nous occupons de renforcer les liens et la coopération transfrontalières.

2. Que propose votre think tank ?

Pour protéger les civils de cette violence, nous organisons des activités préventives en expliquant ce cycle aux jeunes et en leur donnant des alternatives comme l'éducation, le sport et l'emploi. Au Costa Rica nous travaillons avec la police sur un nouveau programme qui vise à renforcer la cohésion et le travail conjoint entre les forces de la police et les jeunes à travers des actions sportives développées dans des espaces sûrs. Nous pensons que le sport et les activités physiques servent de plateformes pour que les jeunes, les enfants, mais aussi les adultes se réunissent et reforment des liens.

Pour s'occuper des jeunes qui ont déjà commis des crimes ou ont été impliqués dans un gang ou organisations criminelles, nous appliquons une justice réparatrice qui est une approche mettant un accent sur la réparation du tort causé plutôt que sur la punition seule. C'est-à-dire que nous organisons des médiations entre victime et auteur pour sensibiliser et responsabiliser l'auteur sur l'impact qu'il a eu sur sa victime et offrir des réhabilitations comme la réparation des dommages causés et où travail communautaire. Ces projets ont été menés au Costa Rica et sont en train d'être menés dans d'autres pays centre américain avec de bons résultats. Je pense qu'aider les jeunes nous permettra dans le futur d'éviter et de baisser le taux de criminalité et de violence.

Pour éviter un avenir déshumanisé dans lequel les machines sont ordonnées de tuer, nous avons proposé un nouveau traité juridique international pour assurer la stabilité et la sécurité nécessaire aujourd'hui et à l'avenir. Je pense que nous sommes confrontés à une occasion historique de remodeler la relation de l'humanité avec la technologie et d'atteindre de nouvelles normes dans l'utilisation de la force.

Pour cela, nous nous focalisons sur une bonne éducation dans nos écoles et universités pour que les futurs leader communautaires, diplomates et responsables municipaux sachent mieux gérer les conflits et la prévention de la violence. Nous facilitons la collaboration transfrontalière entre municipalités et organisations locales. Nous travaillons aussi sur les échanges d'informations liées au gangs et organisation criminelles qui circulent d'un pays à l'autre. Je pense que ces actions nous aiderons non seulement à protéger nos civils des crimes et des violences, mais aussi a les rassurer en leur faisant comprendre que leur pays est en coopération avec celui voisin.